

RESEÑA HISTORICA DEL ANARQUISMO EN COSTA RICA

Julián Arenales

El anarquismo en Costa Rica tiene su historia, aunque historiadores burgueses y marxistas hayan intentado ocultarla primero, disimularla luego y desvalorizarla finalmente.

La presencia anarquista en este país, como en la mayoría de los países latinoamericanos, se inicia a finales del siglo XIX, a través básicamente, de los emigrantes italianos y españoles y se encuentra en el origen mismo del movimiento obrero y sindical. Esta veta del anarquismo se muestra en las primeras huelgas y sociedades obreras. Además de esta veta, aparece otra de contenido literario y periodístico, que se desarrollará a principios del presente siglo. Claro está, ambas, la sindical y la "intelectual", se vinculan estrechamente.

Desde 1870 hasta 1908 se crean diversas sociedades de Socorro Mutuo y asociaciones obreras, influidas por el anarquismo. En 1909 se constituye la Sociedad Federal de Trabajadores de Costa Rica, cuyo vocero fue "La Hoja Obrera", editado por Elías Hernández, José María Jiménez y Gregorio Soto.

En la década de 1910 aparece una gran cantidad de publicaciones ácratas, entre ellas están las siguientes:

"La Aurora Social" (1912-1914). Dirigida por Gerardo Vega y J. B. Sánchez Borja (hondureño), inicialmente "vocero de la clase obrera centroamericana". En 1913, se convirtió en el órgano oficial de la Confederación de Obreros de Costa Rica.

"Renovación" (1911-1914) Dirigida por José María (Billo) Zeledón y Anselmo

Lorenzo. Editada por Ricardo Falcó Mayor. Revista que divulgó el pensamiento anarquista. Publicó artículos de Anselmo Lorenzo, Teresa Masferrer (salvadoreña), León Tolstoi, Ernesto Renan, J. M. Guyau, Francisco Ferrer y otros. Entre los colaboradores costarricenses estaban: Elías Jiménez Rojas, Rubén Coto, J. Albertazzi Avendaño y José Tá-sies Díaz.

"Germinal" (1910-1912) Revista cultural y de divulgación anarquista, vocero del Centro de Estudios Sociales "Germinal", el cual estaba integrado por Omar Dengo, José María Zeledón, Luis Valle y Sáurez, Salomón Castro, Antonio Florencio Quast y otros.

En 1912 visita el país el argentino Manuel Ugarte, quien le dará un gran impulso al pensamiento anárquico aquí.

El 1º de mayo de 1913 se celebra por primera vez el Día Internacional de los Trabajadores. La manifestación fue convocada por el Centro de Estudios Sociales "Germinal", la Sociedad Obrera de Alajuela, la Sociedad de Obreros de Cartago, el Centro Social de Obreros de San Ramón, la Sociedad Federal de Trabajadores, la Sociedad Anónima del Gremio de Zapateros, la Sociedad Tipográfica de Socorros Mutuos, la Sociedad de Socorros Mutuos Tranvillera, la Sociedad de Panaderos y el Club Sport "La Libertad".

En marzo de 1921, la Confederación de Trabajadores de Costa Rica, animará una Huelga General, cuyas principales conquistas fueron: un aumento general de salarios y el establecimiento de la jornada de ocho horas de trabajo. Cabe destacar que a la par de la huelga, los